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LE MOT DU MAIrE

Ces rétrospectives nous permettent de prendre 
quelques instants pour réfléchir à ce qui a été accompli 
ces derniers mois et, par extension, depuis le début 
de notre mandat d’élu. Depuis maintenant trois ans, 
notre équipe municipale s’est employée à mettre de 
l’ordre dans la gestion technique et administrative de 
la commune. Cette restructuration était indispensable 
pour consolider le socle de notre action au service de 
tous, tant sur les sujets de la convivialité, sur l’entretien 
de nos infrastructures, que sur la transition écologique, 
l’approvisionnement en eau, et bien d’autres encore.

Dans une récente entrevue accordée à La Montagne, 
j’ai réaffirmé que le contexte social, économique et 
environnemental nous oblige à envisager concrètement 
les mutations écologiques et climatiques actuelles. Le 
Limousin n’est plus le château d’eau qu’il a longtemps 
été, et la sécheresse nous réserve quelques surprises. 
Nous devons également réfléchir et avancer ensemble 
sur les sujets de la sécurité sanitaire et alimentaire de 
la population. Je souhaite que notre commune fasse 
partie de ces territoires pionniers concernant notre 
autonomie, en matière de production électrique 
par exemple. Nous avons actuellement plus d’une 
cinquantaine d’arbres en pépinière sur la commune, 
qui, à terme, offriront de l’ombre et des fruits.

Au cours de ces trois premières années, le réseau d’eau a 
été entretenu et amélioré, et le réseau d’assainissement 
a été remis en état. Bien que notre réseau d’eau soit 
peu moderne, il nous témoigne régulièrement de 
sa robustesse et fait l’objet d’un contrôle régulier, 
comprenant des désinfections et des purges. À 

terme, le réseau devrait être interconnecté avec celui 
de Saint-Sébastien, mais nous avons la volonté de 
maintenir la gestion de l’eau et de l’assainissement 
au niveau communal, car cela illustre bien un service 
public de première nécessité, entretenu avec rigueur 
et professionnalisme par vos élus bénévoles et vos 
agents techniques.

L’exemple le plus concret de l’ordre rétabli dans la 
gestion administrative de la commune est celui du 
budget. Les comptes sont assainis, et le budget de la 
mairie pour 2023 s’élève à environ 420 000 €, pour 
une population de 135 habitants avec plusieurs projets 
d’investissement en cours.

Les archives de la commune sont en grande partie 
classées, et la bibliothèque sera bientôt ouverte. 
Les travaux d’enfouissement du réseau électrique 
dans le bourg, le remplacement de l’éclairage par 
des luminaires LED à basse consommation, ainsi que 
l’installation de la fibre optique (internet haut débit), 
seront terminés d’ici le début de l’année 2024.
Je salue la volonté des adjoints, des élus, des agents 
de la commune, des bénévoles et des partenaires 
institutionnels, sans qui la dynamique évoquée 
précédemment n’aurait pas été aussi manifeste. 

Prenez soin de vous, de vos familles, de vos amis et de 
vos voisins, dans la mesure du possible. 

Madame la Maire, 
Béatrice GOMEs

Chapelloises, Chapellois,

C’est avec une grande joie que mon équipe et moi-même revenons vers vous à travers ce bulletin munici-
pal de 2023. Ce support annuel est l’occasion de vous informer sur une grande partie des actions mises en 
œuvre dans notre belle commune, avec le soutien des élus, des agents, des partenaires et des habitants.
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DéMiSSiOn DE 
JEAn LE ROUx
COnSEiLLER MUniCiPAL

Élu en janvier 2020,  Jean 
Le Roux, conseiller municipal 
a remis sa démission en dé-
but d’année 2023.  Au nom 
du conseil municipal et de 
l’ensemble des administrés, 
nous le remercions pour son 
investissement et lui souhai-
tons bonne continuation !

MAiRE 
Béatrice GOMES

maire@lachapellebaloue.fr
( 06 75 52 37 38

COnSEiLLÈRE 
Aurélie BRiAnt
( 07 68 66 83 30

COnSEiLLER 
Valentin GRASSEt
( 06 08 73 11 57

COnSEiLLÈRE 
France-Muriel BLAnCHE

( 06 73 63 20 65

COnSEiLLÈRE 
Michèle PiCOtY
( 06 80 24 04 17

COnSEiLLER 
Florian BOLGAR
( 06 50 26 58 05

COnSEiLLER 
Claude MAiLLARD
( 06 41 23 75 51

COnSEiLLER 
Franck MARtin
( 06 62 91 92 78

2e Adjoint
Jerôme PASDELOU

jerome@lachapellebaloue.fr
( 07 67 26 33 99

1e Adjoint
Jean-Marie BOnnEFOnt

adjoint@lachapellebaloue.fr
( 06 70 12 40 27

éqUIPE
MUNICIPALE
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COMMIssIONs COMMUNALEs

COMMUniCAtiOn & inFORMAtiQUE

BONNEFONT Jean-Marie / Titulaire
PASDELOU Jérôme / Suppléant
GOMES Béatrice / Suppléante

CADAStRE & PAtRiMOinE

BLANCHE France-Muriel / Titulaire
GOMES Béatrice / Suppléante
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant
PASDELOU Jérôme / Suppléant

tRAVAUx GénéRAUx Et VOiRiE

PASDELOU Jérôme / Titulaire
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant
MAILLARD Claude / Suppléant
MARTIN Franck / Suppléant
BOLGAR Florian / Suppléant

éCLAiRAGE PUBLiC

BONNEFONT Jean-Marie / Titulaire
BLANCHE France-Muriel / Suppléante
GOMES Béatrice / Suppléante
PASDELOU Jérôme / Suppléant

BOtAniQUE, FLEURiSSEMEnt,
EnViROnnEMEnt

PICOTY Michèle / Titulaire
PASDELOU Jérôme / Suppléant
BLANCHE France-Muriel / Suppléante

COMMERCES LOCAUX / BOULANGERIE

GOMES Béatrice / Titulaire 
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant
BLANCHE France-Muriel / Suppléante
BOLGAR Florian / Suppléant
PASDELOU Jérôme / Suppléant

SALLE DES FÊtES

GOMES Béatrice / Titulaire
PICOTY Michèle / Suppléante

AUtOnOMiE

PASDELOU Jérôme / Titulaire
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant

inCEnDiE Et SéCURité

MARTIN Franck / Titulaire
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant
GOMES Béatrice / Suppléante
PASDELOU Jérôme / Suppléant

EAU & ASSAiniSSEMEnt

BONNEFONT Jean-Marie / Titulaire
PASDELOU Jérôme / Suppléant
MAILLARD Claude / Suppléant
MARTIN Franck / Suppléant
BOLGAR Florian / Suppléant

éOLiEnnES

PASDELOU Jérôme / Titulaire
MARTIN Franck / Suppléant
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant

FinAnCES & MARCHéS PUBLiCS

BONNEFONT Jean-Marie / Titulaire
GOMES Béatrice / Titulaire
PASDELOU Jérôme / Suppléant

LiEn SOCiAL

GOMES Béatrice / Titulaire
BLANCHE France-Muriel / Titulaire
BOLGAR Florian / Suppléant
BRIANT Aurélie / Suppléante
PICOTY Michèle / Suppléante

ASSOCiAtiOnS

MARTIN Franck / Titulaire

nous avons dû actualiser les différents comités communaux et communautaires (Comcom) en raison de 
la charge de travail que cela représentait pour quelques élus. il est rappelé que tous les Chapellois peuvent 
participer à ces comités, même s’ils ne sont pas conseillers municipaux.
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COMMIssIONs COMMUNAUTAIrEs

COnSEiL COMMUnAUtAiRE

GOMES Béatrice / Titulaire
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant

EVOLIS 23 (VOIRIE & DéCHEtS)

PASDELOU Jérôme / Titulaire
MAILLARD Claude / Suppléant

PACREC
GroUpE DE Travail EaU - DÉparTEMENT

PASDELOU Jérôme / Titulaire

téLéGEStiOn 
GroUpE DE Travail EaU - CoMCoM

PASDELOU Jérôme / Titulaire
GOMES Béatrice / Suppléante

SiASEBRE 
COUrS D’EAU SÉDELLE, CAzINE, BrÉzENtINE

PASDELOU Jérôme / Titulaire
PICOTY Michèle / Suppléante

CiPH
hANDICAP

GOMES Béatrice / Titulaire
BLANCHE France-Muriel / Titulaire
MARTIN Franck / Suppléant
BRIANT Aurélie / Suppléante

CLECt 
trANSfErt DE COMPÉtENCES

BOLGAR Florian / Titulaire
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant

SDIC 23 (INfORMAtIqUE)

GOMES Béatrice / Titulaire
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant

CORRESPOnDAntS DéFEnSE

BONNEFONT Jean-Marie / Titulaire
PASDELOU Jérôme / Suppléant

CORRESPOnDAntS inCEnDiE & SECOURS

MARTIN Franck / Titulaire

SDiS 23 
INCENDIE & SECOUrS

GOMES Béatrice / Titulaire
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant

SDEC 23 
ÉNErgIE

GOMES Béatrice / Titulaire
PASDELOU Jérôme / Titulaire
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant

CiiD 
IMPôtS DIrECtS

GOMES Béatrice / Titulaire
BONNEFONT Jean-Marie / Suppléant

notre commune est aussi ouverte et active sur les différentes commissions et groupes de travail intercom-
munaux et départementaux. Ci-dessous, vous trouverez les commissions où vos élus sont impliqués hors 
des limites communales.
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BUDGET 
2022

Le budget 2022 présente un excédent du fait d'une gestion maîtrisée, ainsi que du report de 
certains projets d'investissements pour lesquels les subventions n’ont été reçues qu’en 2023. 

DéPEnSES DE FOnCtiOnnEMEnt

DéPEnSES D’inVEStiSSEMEnt
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BUDGET 
2022
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BUDGET 
2022
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BUDGET 
2023

Le budget 2023 bénéfice d'un excédent reporté conséquent, ce qui nous permet de déclencher plusieurs 
projets importants tels que l'interconnexion au réseau d'eau de Saint-Sébastien et l'enfouissement des 
lignes électriques puis le remplacement de l'éclairage public dans le bourg.

DéPEnSES DE FOnCtiOnnEMEnt

DéPEnSES D’inVEStiSSEMEnt
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BUDGET 
2022 / 2023
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BUDGET 
2022 / 2023
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DéLIBErATIONs 
2022

17 JANVIER 2022

Délibération n°15.01.2022-02 : 
Assainissement accessibilité

Délibération n°15.01.2022-04 : 
Aménagement des espaces communaux

19 FÉVRIER 2022

Délibération n°19.02.2022-05 : 
Mobilier de la bibliothèque

Délibération n°19.03.2022-07 : 
Miroir de la Jaussée

09 AVRIL 2022

Délibération n°09.04.2022-11 : 
Vote des taux d’imposition des taxes directes lo-
cales 2022

Délibération n°09.04.2022-16 : 
Tarifs eau et assainissement 2022

30 JUIN 2022

Délibération n°30.06.2022-18 : 
Adoption des règles de publication des actes

Délibération n°30.06.2022-20 : 
Détermination du nombre de postes d’adjoints

Délibération n°30.06.2022-21 : 
Election du second adjoint

Délibération n°30.06.2022-23 : 
Aménagement d’un parking au cimetière de La 
Chapelle-Baloue

Vœu n°30.06.2022-1 : 
Vœu municipal pour une interconnexion avec le ré-
seau AEP de St-Sébastien / Crozant

1er OCTOBRE 2022

Délibération n°01.10.2022-27 : 
Redevance d’occupation du domaine public par 
Orange

Délibération n°01.10.2022-28 : 
Achat d’un rétroprojecteur

Délibération n°01.10.2022-29 : 
Adoption du rapport sur le prix et la qualité du ser-
vice public d’eau potable - RPQS 2020

Délibération n°01.10.2022-30 : 
Création d’un poste en contrat parcours emploi 
compétences (PEC), pour le classement des archives

11 NOVEMBRE 2022

Délibération n°11.11.2022-32 : 
Achat de parcelles boisées – droit de préférence

Délibération n°11.11.2022-33 : 
Tarifs location de la salle des fêtes 2023

Délibération n°11.11.2022-34 : 
Tarifs concessions du cimetière et cases au colum-
barium

Délibération n°11.11.2022-35 : 
Financement pour les travaux d’éclairage public

Délibération n°11.11.2022-36 : 
Motion d’alerte sur l’impasse budgétaire à venir en 
2023 suite aux fortes augmentations des tarifs des 
énergies

Délibération n°11.11.2022-37 : 
Renouvellement d’un contrat parcours emploi com-
pétences (PEC), pour le poste d’agent technique

Le conseil municipal s’est réuni sept fois en 2022 et cinq fois depuis début 2023. 
Une quarantaine de délibérations ont été prises en 2022 et une dizaine depuis le dé-
but de l’année 2023. L’ensemble de ces délibérations et des arrêtés est consultable 
en mairie si vous souhaitez en prendre connaissance. Voici les délibérations les plus 
marquantes votées en 2022.  
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TArIFs COMMUNAUX 
2023

LOCATION DE LA SALLE POLYVALENTE
TariFS ÉTÉ - 01 avril > 31 octobre

TariFS HivEr - 1er novembre > 31 mars

HABITANTS DE LA COMMUNE

Été  100€ / 2 Jours  20€ / jour en plus

Hiver  180€ / 2 jours  40€ / jour en plus

HABITANTS HORS-COMMUNE

Été  140€ / 2 Jours  20€ / jour en plus

Hiver  200€ / 2 jours  40€ / jour en plus

ASSOCIATIONS COMMUNALES
Sauf comité des fêtes : six locations offertes / an. 
Au delà les tarifs ci-dessous s’appliquent.

Été   60€ / 2 Jours  20€ / jour en plus

Hiver   120€ / 2 jours  40€ / jour en plus

EAU

Abonnement    50€
De 0 à 100 m3    1,30/m3

Au-delà de 100 m3   1,20/m3

Remplacement du compteur  70€
Suppression du compteur   gratuit
Nouveau branchement   100€ minimum* 
*Au-delà, la moitié du devis sera à la charge du propriétaire et 
l’autre à la charge de la commune

ASSAINISSEMENT

Taxe terme fixe  120€
Redevance consommation  0,50/m3

CIMETIÈRE
Délibérations du 10 février 2023 N°20230210_04  et N°20230210_05
Délibération du 11 novembre 2022 N°11112022_34

En ce qui concerne les concessions, le prix ne sera plus considéré en m2 mais en emplacement. 
Chaque emplacement mesurera 2,20m par 1,20m - soit 2,64m2

CONCESSION D’UN EMPLACEMENT
15 ans renouvelable 50€
30 ans renouvelable 100€
50 ans renouvelable 160€

CONCESSION D’UNE CASE AU COLUMBARIUM
15 ans renouvelable 400€
30 ans renouvelable 650€
50 ans renouvelable 1000€
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COMITÉ DES FÊTES

Tous les deux mois environ, le comité des fêtes or-
ganise un repas en salle Aristide Carteau. Les der-
niers repas (le 18 février pour la Saint Valentin, et le 
15 avril pour Pâques), ont réuni chacun une soixan-
taine de personnes. Les repas sont concoctés et 
servis par les bénévoles et l’ambiance est toujours 
festive. Merci au comité des fêtes de permettre ces 
moments de convivialité sur notre territoire.

Pour les réservations, appeler Nadine
( 05 55 89 84 31

CET ÉTÉ À LA CHAPELLE !

è Messe à l’église de La Chapelle-Baloue 
le samedi 10 juin à 19h00

è Les représentations de la Compagnie du 
théâtre baroque de Lafat au Château de la 
famille Blanche 
les 9, 10, 11, 12 et 13 août à 20h30 !

è Le marché nocturne 
samedi 19 août à partir de 17h00.

è Un ciné de plein air à l’épicerie avec dé-
gustation de glaces et de pizzas : 
date à venir.

è Le rendez-vous des amateurs d’astrono-
mie à la Jaussée : date à venir.

è Remise en état du terrain de 
pétanque à la pêcherie de la Jaussée

è L’épicerie Mon Rayon de Soleil et ses nouveaux 
gérants Philippe et Carole 
( 05 87 57 18 17 / 06 88 71 69 00
Du mardi au vendredi de 8h30 à 19h00
Le samedi de 8h30 à 19h00 - livraisons le matin, 
Le dimanche de 8h30 à 13h00

è Les Serres de la Chapelle / Patrick Josse
( 05 55 63 51 91 
Du lundi au samedi
De 9h00 à 12h00 et de 14h00 à 18h00

è Josiane Derouet, productrice de fromages et crème
3 village de Coculet
( 05 55 63 55 90

è Le Colibri de Compostelle accueille les pèlerins de 
Saint-Jacques en donativo
( 06 08 73 11 57

À NOTEr DANs 
vOs AGENDAs

è 11 JUIN : REPAS AGNEAU

è 20 AOUT : REPAS ENTRECÔTE

è 15 OCTOBRE : MOULES FRITES

è 10 DÉCEMBRE : REPAS NOËL

LES COMMERçANTS qUI METTENT 
LA CHAPELLE À L’HONNEUR

retrouvez toutes 
les actualités sur la page 
facebook de la commune !
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Le marché communal se tient chaque troisième vendredi du mois, place Poitrenaud. Le mois de juin mar-
quera le retour des fraises et des baies*. Aussi, une nouvelle commerçante de la commune devrait nous 
faire le plaisir de nous proposer à la dégustation ses desserts et préparations exquises. Les gourmets sont 
prévenus ! En attendant, voici une présentation succinte de nos fidèles producteurs locaux ...

LES MARCHéS 
DE LA CHAPELLE

À NOTEr DANs 
vOs AGENDAs

CHÈVRERiE POnEY FRinGAnt
Fromages de chèvre
Azérables 
( 06 58 17 84 72

DAniEL Vitté 
Rocailleur, créateur sur ciment et fer 
forgé - Saint-Sébastien
( 05 55 63 53 40

LA FERME nAtURELLE D'ESSOUBY 
Safran et produits dérivés
St-Agnant-de-Versillat 
( 07 72 50 70 28

LES VOLAiLLES DRABLéZiEnnES 
Volailles, terrines, rillettes
Azérables
( 06 81 92 32 00

L’AtELiER DE GUiCiA
Herbes, épices locales, sels aromatisés
Cuzion 
@ atelierdeguicia@gmail.com

MOn RAYOn DE SOLEiL 
Alimentation générale et pizzas
La Chapelle-Baloue 
( 05 87 57 18 17 / 06 88 71 69 00

LE JARDin AUx BAiES 
Fraises et baies 
Argenton-sur-Creuse
( 06 72 47 72 28

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.
sAMEDI 19 AOÛT

17h00 - 22h00

Marché Nocturne 

2e  édition !

1.

3.

5. 6.

4.

2.

*
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L’épicerie locale « Mon Rayon de Soleil », tenue depuis 2021 par Besma 
et Jérôme vient de changer de propriétaire ! Nous les remercions 
sincèrement d’avoir rendu service à tous les administrés de la commune 
et leur souhaitons bonne continuation.

BiEnVEnUE AUx  nOUVEAUx éPiCiERS ! 

Carole et Philippe GANAVAT nous viennent de Reims et 
sont les nouveaux épiciers de La Chapelle-Baloue depuis 
le 16 avril dernier. Ils ont déja mis en place un dépôt de 
pain et des pizzas à emporter (sur commande le vendredi 
soir). Ils envisagent d’être présents sur le marché de 
La Chapelle-Baloue, le troisième vendredi du mois et 
de faire des tournées, tous les samedis matin, dans les 
villages environnants pour desservir notamment les 
personnes qui ont des difficultés à se déplacer. 
Ils nous livrent leur témoignage :

ViVE LE COMMERCE 
DE PROxiMité !

 « Une simple annonce sur internet nous a fait connaître La 
Chapelle-Baloue. Nous sommes venus de Reims juste «pour 
voir» et nous sommes restés. D’abord nous deux, Carole et 
Philippe, puis, notre fils aîné Pierre est venu nous rejoindre. 
Nous sommes séduits par cette jolie commune et sommes 
heureux de lui permettre d’avoir une épicerie active avec 
les produits de première nécessité mais aussi les légumes 
de Valentin, les œufs de Jérôme, le miel de Karine Mery de 
Saint-Sébastien. Des glaces artisanales seront à déguster 
très prochainement. Nous n’oublions pas l’artisanat avec 
les créations d’Alexandra. Tous les producteurs et créateurs 
locaux seront les bienvenus chez nous. Nous avons déja trouvé 
une entente avec un boulanger pour un dépôt de pain. Notre 
première règle est de satisfaire les Chapellois mais également 
ceux qui voudront venir dans notre épicerie ensoleillée. Une 
activité complémentaire, les pizzas de Philippe, vous seront 
proposées tous les vendredis soirs, sur commande, jusqu’au 
jeudi soir 19h00.»

OUvErTUrE 
Du mardi au samedi de 8h30 à 19h00 et 
Le dimanche de 8h30 à 13h00
( 06 88 71 69 00 / 05 87 57 18 17 - nouveau numéro !
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rETrOsPECTIvE ET 
PErsPECTIvE

nOUVELLE RECRUE 
AU SECRétARiAt DE MAiRiE 

Anne-Sophie Pignol rejoint notre 
commune afin de venir soutenir 
temporairement Madame la 
Maire. Son rôle est d’assurer 
le service de secrétariat, de 
renseigner les administrés et 
d’épauler l’équipe municipale 
dans la mise en œuvre des 
projets de la commune.

VœUx DE L’éQUiPE MUniCiPALE

Une trentaine de Chapellois étaient réunis le sa-
medi 11 février dernier à l’occasion de la cérémo-
nie des vœux en salle Aristide Carteau. Madame 
la Maire est revenue aux côtés de ses adjoints sur 
les faits marquants de l’année 2022 et les orienta-
tions de la nouvelle année. Parmi les points évo-
qués : la motion d’alerte des élus sur la hausse des 
prix de l’énergie, les différents travaux effectués 
sur la commune, les événements fédérateurs or-
ganisés à La Chapelle, les mouvements au sein du 
conseil municipal... 

nOS AGEntS tECHniQUES 
SOnt SUR tOUS LES FROntS !

Vous les croisez régulièrement. Il s’agit 
de Dominique et Grégory qui œuvrent 
au service de la commune sur une 
multitude d’actions : entretenir et va-
loriser les espaces verts, les espaces 
publics, les bâtiments communaux, 
surveiller le réseau d’eau, effectuer les 
purges et intervenir avec Evolis en cas 
de fuite. Il y a largement assez de tra-
vail pour deux agents techniques à mi-
temps et nous les remercions chaleu-
reusement de l’effectuer avec sérieux 
et enthousiasme !

À tous les Chapellois, 
meilleurs vœux de bonheur et 

de santé avec la réalisation 
de tous leurs projets. 



22  //  

JARDitROC  2023

Le dimanche 26 février, les 
amateurs de jardins et potagers 
étaient invités par le comité 
botanique et fleurissement, à 
venir échanger graines et plants 
en vue des beaux jours de 
printemps.  La deuxième édition 
du JARDITROC a rencontré un 
beau succès, ce qui a donné lieu 
à une session complémentaire 
le 1er avril au KILUKRU à Bazelat. 
Nos remerciements chaleureux 
aux organisateurs et à l’année 
prochaine pour la 3e édition !

AGEnCEMEnt COMMUnAL
DES ARBRES FRUitiERS

La prise des jeunes arbres, greffés en 
mars 2021 puis mis en pépinière à 
la Jaussée, a atteint nos objectifs en 
termes de greffes viables. Il nous faut 
maintenant les planter à plusieurs 
endroits de la commune. L’équipe 
municipale envisage de mettre en 
place deux ateliers participatifs pour 
la plantation de ces soixante arbres 
aujourd’hui en pépinière. 

AtELiER 1
Confection des structures-supports des futurs arbres 
Atelier prévu pendant l’été.

AtELiER 2 
Plantation effective des arbres sur leurs structures 
Atelier prévue fin novembre.

Les dates des ateliers vous seront communiquées sur 
les affichages municipaux et sur la page Facebook de 
la commune.
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AMéLiORAtiOn 
DE LA SiGnALiSAtiOn Et 
DE LA SéCURité ROUtiÈRE 
SUR LA COMMUnE

Le comité voirie s’est réuni fin fé-
vrier afin d’étudier et d’améliorer 
un grand nombre de points sen-
sibles concernant la sécurité rou-
tière dans la commune.
L’intersection de la Deunière, celle 
de la pêcherie à la Jaussée, l’en-
trée de commune par le nord, le 
manque de visibilité du stop de la 
RD 69 en venant de la Deunière, 
ainsi que le retraçage des lignes 
effacées par la réfection de la RD 
font partie des nombreux points 
et secteurs qui ont été étudiés. Des 
devis ont été demandés et ont été 
reçus en mai. Une campagne de re-
bouchage des trous sur le bitume 
(Point-À-Temps Automatique) a 
été commandée mais subit égale-
ment un peu de retard. Les modi-
fications de signalisation routière 
devront attendre l’année 2024, le 
temps de monter un dossier de de-
mande de subvention conséquent.

LA SALLE AGORA OUVRiRA En 2023

Après une phase de consolidation du budget et 
du conseil municipal, les travaux d’ergonomie 
et le tri des livres ont été réalisés en avril et mai 
afin de permettre une ouverture de l’espace 
bibliothèque vers la fin de l’été. Un ordinateur, 
un bureau, des fauteuils, une table basse et des 
paravents doivent encore compléter la liste des 
fournitures. Merci à tous les habitants qui se sont 
mobilisés pour l’aménagement de cette salle !

tU tiRES OU 
tU POintES ?

Plus que quelques semaines avant le début de 
l’aménagement des espaces communaux, lan-
cé en 2021 mais pour lequel nous attendions 
des subventions, finalement obtenues au prin-
temps 2023. Cette phase d’aménagement qui 
va s’étaler sur 2023 va débuter cet été avec la 
rénovation complète du terrain de pétanque à 
la pêcherie de la Jaussée ! Un 1er repérage a été 
réalisé avec Evolis fin mai. 

Deux autres secteurs se verront modifiés dans 
le courant de l’année : 
è L’esplanade du cimetière (autel + verger 
sur les deux parcelles attenantes).

è Dans le bas-bourg, le long du ruisseau 
derrière le château.
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Une fois installé, elle dégrade entièrement le bois 
humide, à l’abri des regards. Au-delà du fait que 
ce champignon peut fragiliser la résistance méca-
nique du bois et provoquer des allergies chez les 
occupants, il présente un fort risque de propaga-
tion sur les bâtis limitrophes.

qUE DIT LA LOI EN CAS 
DE PRÉSENCE DE MÉRULE ?

En référence à la loi ALUR du 24 mars 2014 pour 
l’accès au logement et un urbanisme rénové, il 
convient tout d’abord de déclarer la présence 
de mérule en mairie à l’aide du formulaire cerfa 
n°12010*02. Le maire en informe les services de 
l’Etat qui, par arrêté préfectoral, délimitent les 
zones infectées. Selon les dommages causés sur 
le bâti, le maire prend des mesures de protection 
pour l’occupant et peut contraindre le propriétaire 
à des travaux si l’occupant est locataire.

RECOMMANDATIONS AUx CHAPELLOIS

Il est important de respecter et de contrôler le 
fonctionnement du bâti, notamment en termes 
de ventilation et d’isolation thermique (lutte 
contre les ponts thermiques et le phénomène de 
condensation). À titre préventif, il est également 
indispensable d’aérer quotidiennement les pièces 
pour évacuer l’humidité résiduelle. La mérule peut 
déjà être présente dans un logement, mais être en 
veille. Elle se développera uniquement si le loge-
ment atteint un certain niveau d’humidité. Pour 
surveiller et entretenir le bâtiment, il convient de 
porter une attention particulière à certaines zones 
stratégiques :

è Chaque étage de la maison du sous-sol aux 
combles, pour identifier des bouches de ventila-
tion cassées ou obstruées, des joints de douche à 
refaire, des fuites d’eau ou des infiltrations, 

è Les abords de la maison ou de l’immeuble: 
présence de végétaux, un mauvais état des égouts, 
qui peuvent favoriser la pénétration d’humidité 
dans le bâti,

è Le toit : présence de mousse, tuiles cassées, 
cheminée fissurée, un mauvais écoulement des 
eaux pluviales… 

è Les façades : salissures, fissures, enduit exté-
rieur endommagé ou encore gouttière cassée.

CAs DE MérULE 
sUr LA COMMUNE

La mérule est un champignon 
xylophage – c’est-à-dire qui se 
nourrit de bois. Elle apprécie les 
milieux humides et commence 
généralement à se développer 
derrière les plinthes et sous les re-
vêtements, avant de se propager 
plus largement. 

«Il convient de déclarer la 
présence de mérule en mairie 
à l’aide du formulaire cerfa 

n°12010*02»
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EAU & 
AssAINIssEMENT
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rAPPOrt D’ANALYSE
D’EAU POtABLE
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Dans le numéro d’octobre 2022 du bulletin municipal «La Chapelloise #5», nous avons publié un article 
traitant de l’assainissement des eaux usées domestiques. Suite à la publication de cet article, certaines 
interprétations erronées ont été faites. Il s’avère que Madame la Maire n’a plus la compétence du SPANC. En 
effet, suite à une réunion communautaire, elle a appris que la compétence SPANC avait été attribuée à la 
communauté de Communes du Pays Dunois.
Il est important de souligner que Madame la Maire s’est battue pour conserver cette compétence au sein 
de la commune. En plus d’avoir pris contact avec pléthore d’organismes tels que l’Association des Maires 
de France, Mairie Info Conseils, le Contrôle de Légalité (etc.), elle a finalement exprimé son opposition au 
transfert de compétence lors du conseil communautaire de la Communauté de Communes du Pays Dunois, 
qui s’est tenu le 21 novembre 2022. Suite à aux différentes démarches de Madame la Maire, le service du 
Contrôle de Légalité de la Préfecture de la Creuse l’a informée par courriel que le transfert de compétence 
a été effectué conformément aux statuts de la Communauté de Communes et a été approuvé par arrêté 
préfectoral en date du 20 décembre 2018 (disponible en mairie). Lors de la consultation sur ces statuts, qui 
a eu lieu le 18 septembre 2018, tous les membres de la Communauté de Communes avaient été notifiés et 
disposaient d’un délai de trois mois pour se prononcer, soit jusqu’au 18 décembre 2018. Le conseil municipal 
de La Chapelle-Baloue de l’époque n’ayant pas délibéré dans ce délai, son positionnement a été considéré 
comme favorable au transfert de compétence. Il est regrettable que le Maire de l’époque n’ait pas pris 
en main ce dossier de manière plus proactive. La mise en conformité des systèmes d’assainissement non 
collectif est d’une importance primordiale, tant sur le plan sanitaire que sur le plan environnemental. 
Malgré cette perte de compétence, certains membres du conseil municipal ont émis, le 28 avril 2023, un 
vœu adressé à la Communauté de communes du Pays Dunois demandant une certaine souplesse dans 
l’application de la loi visant à contrôler les installations d’Assainissement Non collectif.

Pour conclure, comprenez que la commune n’est de toute manière plus compétente en matière de SPAnC.

sErvICE PUBLIC D’AssAINIssEMENT 
NON COLLECTIF 
 

Nous souhaitons vous informer et clarifier la problématique 
entourant le Service Public d’Assainissement Non Collectif 
(SPANC) dans notre commune. Il y a eu des incompréhensions et 
des discussions animées à ce sujet, tant parmi les habitants que 
parmi les conseillers municipaux. Il est important de démêler les 
faits et de vous présenter la situation de manière claire.
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EAU ET AssAINIssEMENT

COUP D’OEIL 
DANs LE réTrO

DéSinFECtiOn DES RéSERVOiRS 
FéVRiER 2023

Vous vous en souvenez sans doute : début février a eu 
lieu la désinfection des 4 réservoirs de la commune. 
Les agents d’Evolis ont enfin été en mesure de réaliser 
cette opération prévue de longue date mais reportée 
à deux reprises à cause du manque d’eau en 2022 et 
jusqu’en janvier 2023. La précédente désinfection des 
réservoirs avait eu lieu début 2018. L’équipe municipale 
a pu constater que des échelles d’accès aux réservoirs 
sont à renouveler lors des prochaines vidanges, ainsi 
que le cuvelage du château d’eau de la Deunière. La 
liste des futurs travaux de rénovation est déjà bouclée, 
mais chaque projet en son temps !
Compte-tenu du faible débit du captage début février, 
la commune a dû appeler en renfort une citerne d’eau 
potable de 28 tonnes afin de remplir le réservoir du 
Bourg. Par ailleurs, le regard d’équilibre a lui aussi été 
désinfecté et toutes les purges réalisables ont été effec-
tuées. COCULET

RÉSERVOIR DU BOURGREGARD D’ÉQUILIBRECHÂTEAU D’EAU

STATION DE POMPAGE
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étAt DU RéSEAU D’EAU 
MARS 2023

Le débouchage de la canalisation de trop-plein du captage mi-
mars dernier a au moins permis de mettre à nu les anciennes 
canalisations de 1945 (à 3 mètres de profondeur sous la terre) 
et de visualiser l’état de la fonte. Les agents techniques d’Evolis 
ont pu marcher sur la fonte sans la casser. La coupe transversale 
ci-contre montre clairement un état encore très encourageant 
de la fonte posée après-guerre et sur laquelle nous allons encore 
pouvoir compter pendant plusieurs décennies...
En 2022, la mise à nu de la canalisation le long de la RD 69 pour 
l’approvisionnement en eau du Petit-Josnon avait déjà surpris 
les élus et Evolis par son intégrité intérieure et extérieure.
Cette fonte date de la création du réseau d’eau* (fin de la guerre). 
Elle a été découpée sur la canalisation d’évacuation du trop-plein 
du captage. On y voit clairement que l’intérieur et l’extérieur sont 
à peine attaqués et qu’il reste 7 à 8 mm de fonte encore intacte, 
n’ayant que très peu subi l’érosion du temps.
Notre réseau n’est donc pas si vétuste que cela. Le mélange des 
eaux de mars, que nous ne devrions plus subir désormais, avait 
occasionné une seconde vidange avec désinfection sommaire 
par les élus la semaine suivant l’intervention d’Evolis. L’ARS avait 
été informée et a suivi à distance l’avancée de nos travaux.
La survenue d’eau légèrement troublée en période de forte pluie 
(phénomène rencontré chaque année) devrait être notablement 
réduite à l’avenir par cette intervention sur le trop-plein du cap-
tage.

rAPPEL
Pour rappel, l’enquête 
publique de 2004 (arrê-
té préfectoral et Décla-
ration d’Utilité Publique) 
avait déterminé que 
notre captage actuel est 
constitué de drains de 
terre cuite et de mor-
ceaux de tuiles !

Le captage fut creusé par les prisonniers allemands avec les outils et les moyens de 
l’époque, c’est à dire la pelle et la pioche.
•	 La profondeur des drains est d’environ quatre mètres.
•	 Les drains sont de terre cuite et morceaux de tuiles.
•	 Le sous sol est tourbeux, ce qui traduit par une circulation d’eau entraînant des 

limons en suspension dans les eaux, voire de l’eau trouble en période de grande 
crue.

•	 La	profondeur	ne	permet	pas	à	 l’eau	de	pluie	d’être	filtrée	plus	correctement	en	
raison de la faible dénivellation du terrain.

•	 L’eau circule par gravité dans un regard puis dans un réservoir situé en aval, distant 
de cinq cent mètres.

•	 Aucun	bassin	de	décantation,	aucun	filtre	n’existe	jusqu’à	ce	réservoir.

*Archive de l’enquête publique préalable à la 
Déclaration d’Utilité Publique - 6 septembre 2004.
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nous vous en avions parlé dans les précédentes 
Chapelloises ainsi qu’aux voeux 2023 : la phase 
d’étude de l’interconnexion avec le réseau AEP de 
la commune de St-Sébastien a débuté en avril. 
Le bureau d’étude choisi est Larbre Ingénierie. La 
topographie des différents dénivelés est à l’étude 
pour sécuriser un approvisionnement durable en 
eau à moindre coût. Pour rappel, la commune va 
bénéficier de 80% de subventions sur ce projet 
(Agence de l’Eau Loire-Bretagne et Conseil Dépar-
temental de la Creuse), ce qui laissera malgré tout 
un autofinancement avoisinant les 40.000 €. Une 
réunion de lancement a eu lieu avec les élus du 
Syndicat de St-Sébastien / Crozant le 31 mai et une 
réunion publique nous permettra d’échanger avec 
vous en septembre. 
OBjECTIF : sécurisation été 2024 !

PrOjET 2023-2024 

INTErCONNEXION AvEC 

LE résEAU D’EAU DE sT-séBAsTIEN/CrOzANT

LE PrOjET EsT LANCé !

ACQUiSitiOn D’Un tURBiDiMÈtRE 
POUR AnALYSER L’EAU tROUBLE
Grâce aux économies réalisées ces deux der-
nières années, la commune a pu acquérir un 
turbidimètre de haute précision pour com-
pléter les autoanalyses de chlore / conducti-
vité / pH / température, effectuées deux fois 
par mois par les élus de la commune. Pour la 
distribution d’eau potable, un taux conforme 
se situe entre 0 et 2,00 NTU.

RénOVAtiOn DE LA CABAnE 
DE LA StAtiOn D’éPURAtiOn
Cet hiver, les cantonniers ont entrepris de réno-
ver la cabane de la station d’épuration, cabane 
en bois qui sert à stocker des équipements 
: tuyaux et matériels divers. Une charpente 
simple en bois et une couverture en bacacier 
ont permis une rénovation à moindre coût 
pour la commune.

De plus, suite à la pose de la première cuve 
communale de récupération d’eau de pluie 
au cimetière en 2022, une 2e cuve a été posée 
et cadenassée en avril, derrière l’abribus de la 
Deunière.
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La Chapelle-Baloue gère l’eau de la commune en 
régie directe. Comme évoqué dans les précédentes 
revues de la Chapelloises #4 et #5, l’analyse de 
notre réseau faite par le cabinet inFRALiM en 2019 
a montré que la chloration n’était pas uniforme 
en tous points du réseau long de 12,5 km. Afin de 
fournir une eau exempte de bactéries aux usagers 
et ainsi suivre le recommandations de l’ARS et 
du rapport infralim, l’équipe municipale a donc 
envisagé la mise en place d’un second point de 
chloration sur le réservoir de Coculet. Dans le 
cadre de cette réflexion, la commune a invité les 
étudiants du cursus “Gestion et Maîtrise de l’Eau” 
- GeMEau d’Ahun à étudier le sujet, le 30 mars 
dernier. 

PrOjET 2023-2024 

PrOjET DE CHLOrATION À COCULET

LEs éTUDIANTs sUr LE COUP !

Le projet comporte notamment des phases 
suivantes (certaines ont déjà été réalisées) : 

- visite des différents sites.

- prélèvements et analyses qualitatives de l’eau.

- état des lieux permettant de cibler la problématique 
du réseau AEP.

- étude de validité et de faisabilité de cette opération.

- proposition technique détaillée et chiffrée sous 
forme de rapport.

- proposition d’un planning de réalisation. 

- transmission des éléments techniques de poursuite 
du projet ou de mise en œuvre de la solution. 

La commune mettra par ailleurs à la disposition 
des étudiants les informations communales 
constituant la base de connaissance actuelle 
du réseau AEP sur support informatique.

L’objectif est d’alimenter par énergie solaire 
(panneaux solaires + régulateur + batteries) ce 
futur point de chloration afin de désinfecter l’eau 
avec la juste quantité de chlore (goutte-à-goutte). 
Les points forts sont à la fois pédagogiques (support 
d’étude d’un cas concret pour des étudiants 
sous tutorat de la commune et des professeurs) 
et financiers (coût d’étude nul et présentation 
d’un devis ciblant les besoins de la commune).
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AGENCE réGIONALE DE sANTé - Ars

DErNIEr rAPPOrT D’ANALysE 
DE L’EAU POTABLE
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sATEsE, CD23, 2022

DErNIEr rAPPOrT D’ANALysE 
DE LA sTATION D’éPUrATION
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sOBrIéTé 
DEs UsAGEs
DE L’EAU

Le 25 avril dernier, la commune a envoyé un adjoint 

participer au groupe de travail départemental du 

PACREC : Plan d’Action Collectif pour la Reconquête 

de l’Eau en Creuse. Le PACREC est un groupe qui se 

réunit afin de déterminer les bons usages de l’eau 

dans notre département. 

Auparavant, le 30 mars, le président de la République 
avait énoncé 53 mesures pour l’eau, un plan d’action 
national pour une gestion résiliente et concertée de 
l’eau. Plusieurs de ces mesures étaient déjà à l’étude 
en Creuse au sein du SDAGE*.

Les objectifs sont multiples afin de freiner les consé-
quences des sécheresses successives de ces dernières 
années (excepté 2021) qui ont abouti en 2022 à des 
réserves souterraines historiquement basses :

*Schéma Directeur d’Aménagement et de Gestion des Eaux

Alléger la contrainte estivale sur le réseau d’eau 
potable,

Préserver la ressource en adaptant les usages à 
la situation (sobriété des usages)

Récupérer l’eau de pluie pour les usages domes-
tiques (potager, lavage du véhicule etc.)

Sensibiliser tous les usagers sans stigmatiser les 
usages agricoles ou industriels,

Drainer des surfaces agricoles pour alimenter 
des bacs d’abreuvement du bétail.

IMPORTANT
COMMANDE 
GROUPÉE
Vous cherchez à acquérir une cuve 

de récupération d’eau de pluie de 

1000 Litres  ?  si vous êtes intéressés 

par l’acquisition de cuves vEUILLEz 

LE sIGNALEr EN MAIrIE. En effet, un 

nombre conséquent de celles-ci sera 

réservé pour les usagers creusois. 

Merci de contacter la mairie pour ré-

server vos cuves. nous en saurons da-

vantage en juillet auprès de l’A.E.L.B. 

et de la Communauté de Communes 

du Pays Dunois quant au type de 

cuves envisagées, leur coût unitaire, 

leur date de livraison prévisionnelle…

S

S

S

S

S

Toute initiative visant la préservation de l’eau potable 
sera encouragée (projet de toilettes et douche sans 
eau potable, pose de cuve totalement ou semi-enter-
rée).

Un plan de résilience eau vient d’être lancé par le 
département et l’Agence de l’Eau Loire-Bretagne : il 
permettra notamment à la commune de vous aider à 
acquérir et mettre en place des cuves de récupération 
d’eau de pluie, mais aussi à limiter les usages d’eau 
potable par des réflexes simples de recours à l’eau 
non potable pour des usages non-alimentaires.
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INTEr-
COMMUNALITé

35

37

LES fOULÉES DU rAIL

INfOrMAtIONS AUX hABItANtS



35  //  

Les Foulées du Rail, c’est une toute nouvelle course nature dans le paysage creu-
sois. Une course bien particulière puisqu’elle a lieu sur l’ancienne ligne de chemin 
de fer reliant Saint-Sébastien à Dun-le-Palestel, en passant par La Chapelle-Baloue 
bien sûr. Un challenge pour les sportifs amateurs qui a eu lieu le dimanche 14 mai 
2023 avec deux parcours : l’un de 23 km partant de St-Sébastien et l’autre de 10 
km, partant de Maison-Feyne. Fruit du travail de plusieurs bénévoles, de la famille 
Lacôte, mais aussi de l’Association Sportive et Culturelle de La Croisière, les Foulées 
du Rail ont réussi leur pari d’offrir aux coureurs une expérience unique sur ce beau 
tracé qui a été déblayé et réaménagé spécialement pour la compétition. C’est aussi 
l’occasion de se replonger dans les vestiges du patrimoine historique ferroviaire qui 
animait autrefois nos campagnes dunoises.
Près de 400 participants au total sur les 2 courses ! Cette 1e édition des Foulées 
du Rail est une véritable réussite. La Chapelle-Baloue était présente pour l’événe-
ment, sur le parcours et à l’arrivée ! La commune adresse toutes ses félicitations au 
Chapellois de la course, Jérôme Maillard (dossard 57), qui termine 10e de la grande 
course en 1h41 ! Bravo aussi aux trois premiers sur le podium qui ont englouti les 23 
km en moins d’1h35 ! Nous attendons avec enthousiasme la 2nde édition en 2024.

LEs FOULéEs DU rAIL
UNE PrEMIÈrE réUssIE !
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UNE EXPOsITION DéDIéE

Les Foulées du Rail, ce n’est pas qu’une course. C’était 
aussi l’occasion de venir visiter une exposition qui 
s’est tenue du 14 au 21 mai dans la salle Apollo de 
Dun-le-Palestel. On y retrouvait notamment de nom-
breuses archives sur la voie ferrée, des panneaux de 
voie, des lampes de signalisation, des cartes d’époque 
et même des clous authentiques fixant les rails sur les 
ballasts. L’exposition a aussi donné lieu à une confé-
rence sur le rôle du chemin de fer dans le développe-
ment économique de la Creuse, animée par M. Guy 
Deplagne.

Vous pourrez bientôt retrouver à la bibliothèque 
communale le recueil d’archives historiques «De la 
voie ferrée de 1886 à la Ferroverte 2023», spéciale-
ment édité pour l’occasion par Les Randonneurs du 
Pays Dunois. Plusieurs articles et extraits d’archives 
relatent cette tranche d’Histoire pour notre com-
mune, son ancienne gare, ses ouvriers sur le chantier, 
sa prison aussi...  
 + d’infos : www.tourisme-creuse.com
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SECURité
Le vendredi 31 mars 2023, Madame la Maire était 
invitée avec les élus de la Communauté de Com-
munes du Pays Dunois par la Lieutenante Aurore 
CHAMBARD, commandant de communauté de 
brigades de Gendarmerie. 

Ce moment d’échanges a permis aux élus de ren-
contrer les gendarmes référents sur nos communes 
respectives et d’être informés des dispositifs mis en 
œuvre par la gendarmerie pour assurer la sécurité 
de nos administrés. Les élus ont été informés des 
points de vigilance qui se dessinent après analyse 
des tendances de 2022 sur notre territoire creusois. 
En 2022, il a été observé une augmentation de près 
de 45% des cambriolages qui ont visé particulière-
ment les résidences secondaires et qui restent pour 
la plupart non élucidés. Autre fait particulier, il a 
été observé en 2022 une recrudescence des vols de 
poules. Plus encourageant, les chiffres de la grande 
délinquance en Creuse sont en baisse, de la même 
manière que les atteintes aux personnes (violences 
conjugales notamment) et les accidents de la route.  

Petit rappel à nos administrés : pensez à l’opération 
tranquillité vacances (OTV) pendant toute absence 
prolongée de votre domicile. Les services de police 
ou de gendarmerie se chargent alors de surveiller 
votre logement. Des patrouilles sont organisées 
pour passer aux abords de votre domicile. Vous 
serez prévenu en cas d’anomalies (dégradations, 
cambriolages...). 

PEnSEZ À DéCLARER 
VOS BiEnS iMMOBiLiERS !

En 2023, la taxe d’habitation est suppri-
mée pour toutes les résidences principales 
et tous les contribuables. Cependant, elle 
reste applicable aux autres locaux, no-
tamment les résidences secondaires et 
les locaux vacants. Les propriétaires sont 
tenus de se conformer à la loi et de décla-
rer l’identité des occupants de leurs biens 
immobiliers. Dans ce cadre, afin d’identi-
fier les locaux qui demeurent taxables, la 
loi de finances pour 2020 a mis en place 
une nouvelle disposition déclarative à des-
tination de l’ensemble des propriétaires 
(personnes physiques et personnes mo-
rales). Ces derniers devront, pour chacun 
de leurs locaux, indiquer à quel titre ils les 
occupent et, quand ils ne les occupent pas 
eux-mêmes, préciser l’identité des occu-
pants et la période d’occupation (situation 
au 1er janvier 2023). Les contribuables ont 
jusqu’au 30 juin 2023 pour se connecter 
au site des impôts afin d’effectuer cette 
démarche !

 + d’infos : www.impots.gouv.fr

INFOrMATIONs
AUX HABITANTs
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Le conseil municipal de La Chapelle-Baloue soutient chaque année le Comité de Défense de la Gare de 
St-Sébastien et autres Services Publics (CODEGASS) car nous estimons que ses démarches sont justes et 
sa détermination légitime. Bertrand Giraud, président du CODEGASS, fait le point pour nous sur la situa-
tion ferroviaire, en mai 2023 .

« Au prétexte d’une grille « givre », la SNCF a réorganisé les dessertes fin novembre 2022 en regroupant les Intercités 

3604 et 3614 à 30 mn derrière le train racleur, avec pour conséquence la perte de la correspondance avec le TER 

de 6h25 le lundi. Et en supprimant l’Intercité 3624 ce qui a engendré un trou de 4 heures sans aucune desserte 

fonctionnelle pour Paris. L’association CODEGASS a alerté dès la fin octobre et a envoyé une motion à toutes les 

communes de la Creuse, une partie de l’Indre et de la Haute-Vienne. Le 15 novembre, branle-bas de combat des élus 

pour La Souterraine, avec récupération d’un arrêt sur le 3614 qui ne résout pas grand-chose. Puis deux manifestations 

à La Souterraine et Limoges. Suite au courrier du PDG de Legrand, l’Intercité 3624 est remis en une semaine ! Côté 

nouvelles dessertes, Argenton va récupérer un 4e aller-retour quotidien pour Paris. Pour La Souterraine, il s’agira de 

trois nouveaux arrêts quotidiens. Du côté des TER, les nouveaux trains mis en place par la région Nouvelle-Aquitaine 

permettent à St-Sulpice-Laurière d’avoir une bonne correspondance le matin pour Paris, du lundi au vendredi. Mais 

ces TER font ensuite demi-tour à La Souterraine privant St-Sébastien et Eguzon de dessertes fonctionnelles en heure 

de pointe. Les 3 associations de la ligne ont fait des propositions d’évolutions qui sont en cours d’étude dans les deux 

régions.».

Cet engagement, c’est aussi celui de tout un territoire et de ses habitants qui ne demandent qu’une chose : 
un service public qui réponde à leurs besoins. 
Pour l’obtenir, une seule solution : entrer ensemble dans l’action et la défense d’un patrimoine ferroviaire 
dont l’abandon n’a que trop dépeuplé notre territoire et affaibli son dynamisme par le passé.

MOBILISONS-NOUS POUR LE MAINtIEN 
DU SERViCE PUBLiC En ZOnE RURALE !

NOUVEAU SERVICE  DES tItRES D’IDENtIté à DUN-LE-PALEStEL
Un guichet destiné aux demandes de passeport et de carte d’identité est ouvert depuis le 
lundi 20 mars, au premier étage de la mairie de Dun-le-Palestel. Vous n’aurez donc plus 
besoin d’aller jusqu’à Guéret ou La Souterraine pour l’édition de vos papiers d’identité. Pour 
prendre un rendez-vous (compter quatre semaines environ), vous pouvez appeler ou bien 
vous rendre directement sur place, à la mairie de Dun-le-Palestel.

( 05 55 89 01 30
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Le partenariat entre la Communautés de Communes du Pays Dunois et La Ligne Verte a 
donné naissance à Creuse Service. Il s’agit d’un nouveau service pour informer, conseiller 
et guider les Creusois sur des sujets divers. En composant leur numéro (tarif local depuis 
un poste fixe), vous trouverez des informations sur les domaines suivants :

 è les services de la commune, du département ou de la préfecture,
 è les démarches administratives,
 è les services sociaux,
 è les services d’urgence,
 è les services à la personne,
    è la petite enfance, la jeunesse, 
 è l’orientation scolaire, la recherche d’emploi ou de salariés.

Creuse Service vous accompagne aussi dans vos démarches quotidiennes à travers une 
aide à la rédaction de vos courriers administratifs et pour vous accompagner dans l’utili-
sation des outils informatiques.

LES DéCHÈtERiES :
HORAiRES D’été 

LE nUMéRiQUE 
À PORtéE DE tOUS !

PROJEt D’AiDE AUx 
PEtitES  EntREPRiSES

Suite au conseil communautaire du 30 janvier 2023, un 
projet d’aide aux petites et moyennes entreprises de 
notre territoire a été voté par la Communauté de Com-
munes du Pays Dunois : aides aux petits investissements, 
à l’installation ou encore à l’immobilier d’entreprise. Les 
modalités pour candidater à ce fonds d’aide sont consul-
tables sur le site internet de la Communauté de Com-
munes du Pays Dunois.

( 05 25 37 23 23

Du lundi au vendredi 
9h00 - 19h00 

Le samedi 
10h00 - 17h00

DéCHètERIE DE DUN-LE-PALEStEL 
Le mardi :  9h00 à 12h00
Le mercredi, jeudi, vendredi, samedi  :
9h00 à 12h00 et de 13h30 à 18h00

DéCHÈtERiE DE nOtH
Mardi et vendredi :
14h00 à 18h00

AtELiERS SUR inSCRiPtiOn
Les jeudi de 9h00 à 12h00
9 Place de la Poste à Dun-Le-Palestel
( 06 58 12 47 77

Des horaires estivaux ont été mis 
en place pour les déchèteries de 
Dun-le-Palestel et Noth jusqu’au 
31 octobre prochain.

La Palette, à Dun-Le-Palestel, organise des ate-
liers numériques de trois heures, tous les jeu-
dis. Ces ateliers ont pour vocation de vous ac-
compagner à vous saisir des outils numériques, 
à développer vos compétences et devenir au-
tonome pour vos démarches administratives 
notamment !

LA CREUSE AU BOUt DU FiL !
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CULTUrE ET
PATrIMOINE

UN tOUr AUX ArChIVES

PAtrIMOINE gÉOLOgIQUE

4 1

42
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Quand j’ai annoncé travailler aux archives de la Cha-
pelle-Baloue, pour répondre à la question d’un client 
dans un bar-café, on m’a rétorquée en riant « c’est 
qu’il y a des archives à la Chapelle-Baloue ?» Et com-
ment qu’il y en a !
J’ai intégré la mairie le 2 janvier 2023. Un CDD de 
quatre mois. Le paysage de mon bureau de travail 
a immédiatement fait son effet, me donnant une 
petite idée du défi que j’allais devoir accomplir : 
d’abord, des cartons remplis de dossiers, glissés sous 
une table elle-même couverte de documents qu’on 
peut rapidement juger comme « anciens » ; un bu-
reau dont une partie est occupée de dossiers en vrac 
; et, au fond, dans l’angle de la pièce, des dizaines 
de boîtes empilées les unes sur les autres, accolées 
au mur, occupant bien un tiers de la hauteur et plu-
sieurs rangs d’épaisseur à même le sol. Et, de-ci, de-
là, d’autres boîtes orphelines et des piles de docu-
ments qui ne demandent qu’à être classées.

Quel a été mon rôle ?
A l’aide de tableaux de gestion fournis par les Ar-
chives départementales, je trie les documents en 
fonction de leur durée d’utilité administrative. Par-
fois, selon les besoins des communes, on peut faire 
fi de ces instructions et décider de conserver des do-
cuments au lieu de les éliminer. Ensuite, il s’agit de 
classer par thème, sujet, projet et d’ordonner chro-
nologiquement chaque affaire. La création d’un in-
ventaire des archives s’est aussi révélé nécessaire : 
il répertorie chaque boîte numérotée, son contenu, 
ses dates extrêmes et sa date d’archivage définitive.

Un grand puzzle
Travailler aux archives, c’est découvrir et assembler 
un puzzle bien complexe. L’urbanisme, la comp-
tabilité, les élections, les ressources humaines, le 
tourisme, les travaux communaux… Tout y passe. Je 
prends connaissance avec enthousiasme de sujets 
qui ne sont pas mes prédilections - l’électrification 
du village, les élections, le développement touris-
tique –, peut-être un peu moins quand il s’agit de 
classer par ordre chronologique des factures vingt 
ans plus vieilles que moi. On y découvre les interlo-
cuteurs réguliers : la préfecture, le conseil général, 
les syndicats, les autres maires et, évidemment, les 
administrés.

Faire connaissance avec la population
Je m’attarde avec plaisir sur les lettres manuscrites 
des administrés, sur leurs requêtes, leurs gratitudes, 
leur mécontentement. Puis je prends conscience 
avec fascination que ces lettres ont été rédigées 
dans les années 1980 par des soixantenaires qui sont 
donc nés dans les années 1920. Il y a un siècle ! 
Au fur et à mesure, les mêmes noms de famille re-
viennent : parmi les élus ou les administrés, ce sont 
des générations d’une même famille qui font l’his-
toire de la Chapelle-Baloue. On se retrouve parfois 
à reconstituer mentalement des arbres généalo-
giques.
Enfin, assez régulièrement, des lettres de familles 
non creusoises qui souhaitent s’installer dans le coin, 
ouvrir un commerce ou faire bénéficier de leurs ser-
vices, pour aider à lutter contre la désertification et 
œuvrer pour la redynamisation du bourg. Des dé-
cennies plus tard, nombre de familles continuent à 
vouloir s’installer avec la même intention. Une partie 
de moi est «bluffée» par ce phénomène qui ne date 
pas d’hier, mais existe bien depuis des décennies. 

LEs ArCHIvEs DE 
LA CHAPELLE sONT EN OrDrE !
Madame Meignien a été recrutée en janvier 2023 pour un contrat à durée déterminée dans l’op-
tique de ranger et classer les archives de la commune. Son travail a demandé rigueur et curiosité et 
a permis de mettre de l’ordre dans les nombreux documents en possession de la commune depuis 
plus d’un siècle ! Au nom des administrés et de l’équipe municipale, nous la remercions vivement. 
Elle partage avec nous son expérience à travers cet article… 

BiEnVEnUE AUx ARCHiVES CHAPELLOiSES !
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Des luttes toujours existantes...
Bon nombre de luttes actuelles sont des luttes qui 
perdurent depuis longtemps. S’adapter d’accord, 
mais être mis en marge, hors de question ! Les Creu-
sois et leurs élus sont fermes là-dessus. En prenant 
connaissance de ces luttes locales, je me trouve at-
tristée d’apprendre que tel projet malvenu a abou-
ti ou que telle instruction ministérielle bourdonne 
d’un mépris pour le monde rural.
Voici quelques points réguliers de lutte que j’ai pu 
recenser : l’ouverture des classes d’école, le maintien 
de dessertes et d’horaires de train   décents en gare 
de Saint-Sébastien et la Souterraine, la bonne mise 
en réseau des services d’électricité puis d’Internet, la 
constante volonté d’accéder à des petits commerces 
dans le bourg, le bon entretien et la valorisation du 
patrimoine du village, bâti et naturel etc.
Qui d’entre vous n’a pas déjà été inquiet ou concer-
né, de près ou de loin, par l’un de ces points ?

Un accès unique à la grande Histoire
De temps en temps, pour mon plus grand plaisir, voi-
là un dossier qui date du siècle dernier. Un registre 
répertorie les visas d’arrivée et de départ deman-
dés par des étrangers. En plein milieu des années 
40. L’origine polonaise des noms de famille n’est 
pas anodine et laisse une empreinte lourde de ré-
alité quand j’en prends connaissance. Et parfois, ça 
date du siècle précédent. Il y a quelques semaines, 
j’ai trouvé avec stupéfaction une lettre de Louis-Phi-
lippe, le dernier roi de France, accordant toutes les 
autorisations nécessaires pour la réfection de l’église 
de la Chapelle-Baloue. Il faut savoir discerner l’écri-
ture manuscrite de l’époque – je ne suis pas experte, 
mais avec un peu de patience et d’observation… on 
y arrive !

Un GRAnitE ORiEnté 
inVEntORié AU PAtRiMOinE 
GéOLOGiQUE nAtiOnAL
Dans le cadre de l’inventaire national du patri-
moine géologique – INPG, un granite orienté de la 
commune a été inventorié au répertoire national. 
Il vient compléter les quelques 600 sites invento-
riés en Nouvelle-Aquitaine. En bordure de la route 
départementale D69, nous trouvons un escalier 
taillé dans la roche. Il s’agit d’un affleurement de 
granite à deux micas (biotite et muscovite), égale-
ment appelé « leucogranite », montrant des débits 
planaires orientés selon une disposition triortho-
gonale. Ce type d’affleurement est unique dans 
la région du Massif central ! La fiche géologique 
inventoriée sur notre commune est validée au 
niveau régional (CSRPN) et doit encore l’être au 
niveau national (Muséum National d’Histoires Na-
turelles). Cet inventaire du patrimoine géologique 
est uniquement informatif. Pour les plus curieux 
d’entre vous, la fiche descriptive dudit granit est 
consultable sur le site internet InvenTerre, ainsi 
qu’en mairie.





nUMéROS UtiLES
  SAMU
      15
  Pompiers 
      18 ou 112
  Médecins de garde
      05 55 41 82 02
  Gendarmerie de 
     Dun-le-Palestel
      05 55 89 00 18
  Gendarmerie de 
     La Souterraine
      05 55 63 17 17
  RESOGARDE (médecins) 
      3237

  Pharmacie Baraille à 
     Saint-Sébastien
      05 55 63 50 59
  Ambulances Maquin
      05 55 63 50 71
  La Poste Saint-Sébastien
      05 55 14 00 43
  trésor Public La Souterraine
      05 55 63 05 67
  Virginie FAURiE
     assistante sociale
     05 55 63 93 00
  Centre communal 
      d’Action Sociale
      05 55 63 35 95

  S.A.A.D 
     accompagnement à domicile
     05 55 63 81 95
  ELiSAD
     accompagnement à domicile
      05 55 52 72 50
  Oxygène Multiservices
     accompagnement à domicile
      05 55 89 46 84
  Association d’aide à domicile
      05 55 63 75 91
  Alcool Assistance
      05 55 52 56 50
  épicerie Mon Rayon de Soleil
      05 87 57 18 17 / 06 88 71 69 00

étAt CiViLBiEnVEnUE

tRiStE nOUVELLE

Nous souhaitons la bienvenue aux 
nouvelles et nouveaux Chapellois !

è Monsieur et Madame GANAVAT
è Monsieur MARTINEz et Madame MOREL
è Monsieur et Madame BIOLLAY
è Monsieur et Madame FAUCHER

Pour se mettre en conformité 

avec le réglement général sur la 

protection des données, la mairie 

ne publiera les avis de naissance, 

de mariage et de décès qu’après 

l’accord des intéressés ou de la 

famille.

C'est avec une profonde tristesse que nous avons 

appris au mois d’avril dernier, le décès de notre 

ami et ancien épicier Philippe BOEMO. Philippe 

a tenu l'épicerie « Au Ballot de Baloue » aux côtés 

de Dominique pendant plus de trois ans. Ils 

s'occupaient également tous les deux de livrer les 

personnes à domicile.


